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2 ?继前辈大师留下的严谨刻苦

    章明师从我国现当代建筑学

家和建筑教育家刘敦桢先生，
1961年，章明从南京调回上海后

不久，就被调去参加了上海市建
设委员会的建筑三史（古代史、近

代史、现代史）编辑工作，与刘敦
桢交往甚笃的陈从周先生任组

长，章明是副组长，并且具体负责

近代史部分。“那时，我们几乎访
遍了上海所有的建于 20 世纪初

的建筑，一一建档，做得非常细。”
有一次章明和陈从周一起去

一处山区考察，上山时，当地群众
怕山路崎岖，便牵来一公一母两

匹马给他们代步。陈先生觉得母
马漂亮，就让给了女同志骑，自己

骑公马，孰料，公马性子烈，腾跃

几下便把陈先生掀翻在地，吓坏
了同行的章明。当时陈先生已经

年迈，赶忙送到医院，所幸并无大
碍。而作为建筑师一定要到实地

仔细考察当地环境地貌、施工材
料、施工进度等等这般的严谨刻

苦精神，章明从老先生们的身上

继承下来，代代传承。

直到两年前，章明还坚持爬
上工地的脚手架，近距离仔细观

察建筑物最终的修缮情况，生怕
封存在墙壁里的光芒因为现代人

的一时疏忽而再度被遮蔽。旁边
陪着她的助手年少她十几岁爬得

气喘吁吁，她却面不改色。

“不爬上去我怎么看得清建筑

的颜色、材质到底如何呢？”她一
直记得修缮永安公司时，发现建

筑表面被封住的阳台栏杆的那
段往事。正是因为那天自己爬上

了六层楼的脚手架，四处探头
看，一眼发现了转角处砖头破了

的地方露出了一小段铁铸的栏

杆，她觉得那可能就是建筑本来
的面貌“混凝土阳台，太粗笨了，

那么著名的建筑师，不可能设计

上留有如此的败笔。”她立刻叮
嘱现场工作人员，一定要一段一

段分开凿剥，若整段凿，里面的
栏杆就容易被敲断。果然，经过

清理，封存多年的铸铁栏杆重见
天日。可以想象昔日的主人在此
倚栏远眺的场景，整幢大楼也因

此显得轻灵。
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    章明少女时的梦想，并非是学

建筑，而是想上交通大学，读航空

专业，学开飞机冲上蓝天。家里兄
弟姐妹一共十人，她排行第五，大

姐在新中国未成立之前毕业于交

通大学，女子找工作不易，最后大
姐专业没有对口，就去中学当了教

书先生。有了这个教训，“我爸爸
说，打仗毁坏房屋总要造起来，你

学建筑吧，有饭吃。”可那时章明心

中仍执着于蓝天梦，还是去参加了
交大的数学考试，不过一考完，心

里就明白：“这下完了，只做对了三
道题。”想到此处，她忍不住大笑：

“我的航空梦就此破灭了呀。”于
是，她只好遂了父亲的心愿去考圣

约翰大学，读建筑。一年之后，恰逢

学校院系大调整，圣约翰的建筑系
并入了同济大学，临到大学毕业，

遇到国家实行“第一个五年计划”，

便去哈工大读了一年。
家里的兄弟姐妹零零散散地

散居于亲戚家，章明住在胶州路，那
时对面的康定路上有许多漂亮的花

园洋房，影影绰绰地留在了她的记
忆中。不远处的美琪大戏院就是她

印象深刻的一幢美丽建筑。章明入
读的是震旦中学，女学生们排话剧

最是起劲，美琪的舞台上留下了少
女们的影子和欢笑。章明说，那时

候，自己哪里轮得到演主角，只能跑
跑龙套。可是从舞台的这头踮着脚

走到舞台的那头，少女的心就已为

舞台的灯光所深深迷恋。

进入大学，周六周日一得闲，

章明就约了同学朋友去美琪大戏
院看电影，“就记得美琪的音响真

是好啊，即使我们坐在最后一排，
台上放什么，还是听得清清楚楚。”

待到 2016年，章明主持修缮美琪
大戏院之际发现，美琪大戏院的舞

台与少时的记忆产生了距离，原本

优美的曲线不可避免地产生了改
变，但是仅凭个人记忆不可靠，她

和她的团队从档案图纸上，从美琪
原职工的口中，一点点复原出了戏

院的原貌。“我想让大家看到修复
后的建筑发出感慨，‘哦！1941年

的美琪是这样的。’”
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了上海第一个以个人名字命名的
建筑设计事务所，成立之初只有五

六个人，若是上马新的建筑项目，
需要的投资巨大，而他们的启动资

金十分有限，那么，就把目光投向
街头的历史建筑修缮吧。章明建筑

事务所承接的第一个项目，就是上

海图书馆对面的一栋老建筑，依照
政府规定，业主请章明团队把建筑

周边扩建的那些拆除，要尽量恢复
到最初建造时的模样。

章明到现场实地转了一圈又
一圈，终于，她发现，这栋房子和

隔壁的邻居在外形和构建上十分
相似，应该属于同一个年代同一

批建造的，经反复查证后，果然如
章明所料。

因为没日没夜地泡在建筑工
地的小房子里，章明团队里的一

位建筑师还被业主看中，把女儿
嫁给了这个勤奋的小伙子。

一幢老建筑修好，接下来的
项目就是马勒别墅。

2001年的马勒别墅，沿街的琉

璃瓦都已经遭到严重破坏，原本红
黄相间的墙面剥落，有些地方还被

刷成了白色。可是，修缮马勒别墅难
就难在一点历史资料都寻不见，连

了解其貌的人都早已不知所踪，仅
有的一张总平面图上画着两根线而

已。“怎么办？只能靠建筑师的观察，

把没有遭到破坏的地方与破坏得比
较严重之处反复比对，论证分析，耐

心地缓慢地修。”令章明头痛不已的
是，漂亮的墙砖最初生产厂商在国

外，肯定停产多年，墙面上的砖坏掉
的缺掉的，一块就是一块，到哪里找

修补呢？章明四处转悠，转到了花
园，低头发现花园地面上居然铺有

与墙面颜色相近的砖块，她欣喜若
狂，赶忙找人把地上的砖撬起，一块

块补到墙上，“只有自己动脑筋啊，
我猜想，可能当时的建造者就是多

烧了一些墙砖，铺在了花园里。”

“洗去附在墙面的污浊，拆掉

多加的阳台，玻璃顶上虽发现有
一根细细的线，但也没有换，拱

面玻璃太难得了，如今再到哪里

去寻呢？80?米厚的大外墙里，
水管的走势要与水管相符，形状

各异。”修缮马勒别墅之精雕细
琢，绝不亚于一件精巧的艺术

品。其复原后的效果，堪称“补
天”之作，使之成为当时上海唯

一收入东南亚世界遗产名录的

住宅建筑。
“我们的本领就是寻找。”章

明说，“老建筑起码都有几十年的
历史，在这么长的时间里，它是会

发生变化的，你要看得出来，哪些
东西是原来有的，哪些东西是后

来加上去的。”对章明先生而言，
修老建筑，不仅要修旧如故，还要

对未来负责。现在修一次，要让后
面的人还能再用上一百年。

美琪大戏院里少女的梦影
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没想到 90 岁的女建筑师章明先生在

天目西路上的公司，竟如此朴实无华。办

公室里码得整整齐齐，未来得及开封的画

册书籍还透露着一点点老派知识分子的

不经意。

章明说，我 68 岁那年退休，用自己的

名字开建筑事务所，跟着我的五六位建筑

师里，有两三个也都 60 岁出头啦。这些

“老建筑师”做出了在当时看来十分大胆的

举动，往后的二十余年里，外滩 1 号、12

号、15 号、23 号、上海音乐厅、沐恩堂、马

勒别墅、湖南别墅、武康大楼、丁香花园、严

家花园等等，百余幢上海市优秀历史建筑

在他们的严谨考证、精雕细琢中，渐渐拂去

了时光在其外貌留下的皱纹，恢复了往昔

的光彩。

清瘦矍铄的章明，在耄耋之年，丝毫未

见岁月带给身体的羁绊，她坚持去施工现

场，手脚并用地攀上安装于建筑外表的脚

手架，一次又一次的攀登，是为了能够近一

点再近一点地接触到这些伫立街头的“老

者”，聆听它们的语声。

章明先生起身的几个瞬间，我发现，她的腿脚

并不灵便，她说，左脚关节处早年就出了点问题，但
是，显然，她用眼神与体态明确地向旁人传递出了

信息———“不用搀扶”。

时不时的，她还是会模糊了具体的时间与地点，

但那些年少时学习考试的经历和体验，丝丝缕缕，清

晰如昨。她说，在同济上学时，有一堂绘图课，一位刚

刚学成归国的先生嫌她的图纸绘得过于清淡， 随手

就从地上抓起一把煤渣撒上图纸，立刻，白墙呈现出
了黑灰相间的肌理，由此也就不寡淡了。先生们的洒

脱她无法忘怀，先生们的严谨她也继承得完整。

温情与敬意，是章明对待历史建筑的态度。这些

历史建筑让城市变得有故事可阅读， 也正是这座城
市的温度。
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